

Murcia

El Liberal

Murcia

25 ejemplares 1'75 pesetas.

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA MAÑANA

ANTE LA LUCHA ELECTORAL

Declaraciones del Gobernador

El regreso de la primera autoridad. Los nombramientos de alcaldes. Por qué ha pactado el Gobierno con las izquierdas murcianas. Payá, Arderius y Velasco, encasillados por el Gobierno. Los procedimientos electorales. Payá trabaja activamente en las habitaciones particulares del gobernador.

En el correo de Cartagena y procedente de Madrid, llegó esta mañana a Murcia el gobernador civil de la provincia don Eusebio Salas.

Fue recibido en la estación por el secretario del gobierno civil, que hasta hoy ha actuado de gobernador interino, señor Martín, su secretario particular señor Saavedra, el jefe de los liberales alistas señor Payá, los jefes de las fuerzas de policía y seguridad y varios amigos.

El señor Salas se dirigió inmediatamente al palacio de la Marquesa de Riquelme, encargándose del mando de la provincia.

Con el señor Salas llegó al gobierno civil el señor Payá, el cual permaneció trabajando durante toda la mañana en las habitaciones particulares del gobernador.

Como saben nuestros lectores, la figura de nuestra primera autoridad civil ha adquirido una notoriedad y un relieve tal, que hacen de él el hombre del día, alrededor de cuyas esperanzas declaraciones giran todos los comentarios y vaticinios de los aficionados a las lides de la política.

En el deseo de obtener algunas declaraciones del señor Salas, para dar satisfacción a la ansiedad reinante, nos personamos a las once de la mañana en su despacho oficial.

El gobernador se hallaba completamente solo. Al vernos aparecer por la puerta se dirigió hacia nosotros risueño y cariñoso, tendiéndonos la mano como si nos ofreciera la más franca camaradería.

Después de hacernos tomar asiento, nos preguntó: ¿Qué me dice por ahí? ¿Qué me trae usted de nuevo?

—Es usted—replicamos— el que tiene que contarnos a nosotros. Viene usted de Madrid, ha estado usted trabajando sobre el encasillado de esta provincia y seguramente podrá decirnos muchas cosas de interés.

—Pues no tengo—replicó— nada que decir respecto a política electoral. Esta contestación nos desanimó por completo, creyendo que no podríamos obtener del señor Salas las ansiadas declaraciones.

Y aquí de los recursos del reportero. —¿Cómo ha tardado usted tanto tiempo en regresar? Sin duda, las dificultades que se habrán presentado al Gobierno para hacer el encasillado de la provincia de Murcia...

—Sí, señor. El Gobierno no ha encontrado ninguna dificultad. Lo que ha ocurrido es que al llegar a Madrid, por efecto de un enfriamiento, tuve que meterme en cama y perdí cuatro días. Después necesitaba yo al señor Payá, pero este cayó también enfermo y guardó cama durante ocho días. Esta es la explicación de la tardanza de mi regreso.

que habló con el ministro de la Gobernación para nombrar los que hubiera querido, porque el ministro me pidió la propuesta. En mi mano lo tuve y no quise hacerlo. Los alcaldes de real orden han sido nombrados por los candidatos cuya política representaban dichos alcaldes.

—¿Entonces—inquirimos con curiosidad—dichos candidatos han sido encasillados por el Gobierno?

—Sí, señor. —Luego el señor Arderius, por Lorca, el señor Payá, por Cartagena y el señor Velasco, por Murcia, cuentan con la protección y apoyo del Gobierno?

—Seguramente el encasillamiento del señor Velasco no entrañará una evolución hacia el datismo de las fuerzas que dirige?

—De ninguna manera. Verá usted lo ocurrido: Yo fui llamado a Madrid por el Gobierno para tratar de las elecciones en la provincia de Murcia. Antes de marchar, quise llevar al ministro algo que sirviera de base para llegar a una avenencia entre los elementos ciervistas de la provincia y el Gobierno. Para ello hablé con los señores Maestro y Cierva (D. I.)

Al primero le pedí el puesto que en la circunscripción de Cartagena dejó vacante la defunción de don Angel Moreno y al segundo le rogué que dejara libre el tercer lugar de la circunscripción de Murcia y patrocinara únicamente a sus dos candidatos.

El primero se negó terminantemente, alegando que tenía compromisos contraídos con elementos de su partido. El segundo me dijo que el partido conservador murciano tenía con el conde de Romanones el compromiso de apoyar a su candidato, don Teodoro Danio.

Si hubieran accedido a mis pretensiones estos señores, nada hubiera ocurrido y aquí las elecciones se hubieran desahogado como una seda, de común acuerdo. Pero como no hubo deseos de avenencia, yo tuve que ir al Gobierno y decirle la verdad de la situación, para que él resolviera lo que debía hacerse.

Ya conoce usted el texto de los discursos del señor Cierva en Valencia y Sevilla, y no conocerá seguramente las declaraciones privadas que constantemente hace el ilustre ministro murciano contra el Gobierno.

Ha llegado, incluso, al ataque personal, a un terreno a que no se atrevió a llegar Romero Robledo cuando mantuvo aquella lucha tan despiadada con Cánovas y Sagasta. Y como es natural, los hombres que componen el Gabinete actual se han visto heridos en lo más íntimo por los ataques del señor Cierva, lo cual explica la disposición en que el Gobierno se encuentra respecto a la lucha electoral en este provincia.

Así las cosas, yo tuve necesidad de decir al Gobierno que aquí no se encontraba un datista ni para un remedio y que la única persona adicta a la actual situación política era el gobernador. Tuve también necesidad de ponerle al corriente de las fuerzas que en esta provincia actúan en contra de la política ciervista: los liberales que encasilla el señor Payá, los agrarios que en Murcia dirige el señor Velasco y los reformistas que en Lorca capitanea el señor Arderius.

El Gobierno me dijo que pactara con ellos y así lo hice. Desde luego, por Lorca luchará el señor Arderius apoyado por mí, con la significación reformista que siempre tuvo. Ahora bien, el alcalde lorquino va a la presidencia de aquel Ayuntamiento con una significación independiente. Con Melquíades Alvarez no quiso aceptar el nombramiento por real orden para un reformista.

Por Cartagena luchará también, apoyado por mí, el señor Payá.

—¿Con dos idóneos que designará el Gobierno?—interrumpimos. —No me pregunte—replicó el señor Salas—lo que no he de decir.

Por la circunscripción de Murcia—continuó—luchará el señor Velasco, que no llevará otra significación que la que siempre ostentó: agraria. La presencia del señor Velasco en el ministerio de la Gobernación causó una impresión muy gratificante al conde de Bugallal, el cual quedó altamente complacido de la visita. Pero... repito que el presidente de la Federación Agraria no luchará como datista, porque no lo es.

—Acaso apoye con sus fuerzas a un candidato del Gobierno, a cambio del apoyo oficial...—insinuamos. —No sé, no sé—replicó el gobernador—no me tire usted de la lengua porque no quiero hablar de ese extremo.

—De modo que viene usted dispuesto a dar la batalla al ciervismo. —Vengo a cumplir las órdenes que he recibido del Gobierno. Y consétele a usted que lo lamento mucho, porque soy un admirador del señor Cierva, cuyas cualidades de gobernante son innegables.

—Le va a usted a costar mucho trabajo, pues el tinglado está muy bien montado y no es posible deshacerlo en cuatro días. —La lucha para mí es muy fácil; para ellos será muy enconada. No olvide usted que yo tengo la fuerza en la maleta y que podría, si quisiera, hacer uso de ella cuando me hiciera falta.

Pero, no, no hará falta. No tendré que recurrir a los procedimientos empleados tantas veces de suspender y procesar Ayuntamientos enteros y de meter en la cárcel a candidatos y notarios.

—¿Cree usted, por ejemplo, que para ganar en Cartagena las elecciones necesitaré yo meter en Fuente-Alamo en la cárcel (un retrete inmundo) a los notarios, apoderados e interventores de los candidatos adversarios?

No pienso hacer nada de lo que ellos han practicado otras veces y cuyo historial conozco muy bien; pero si lo hiciera, no serían ciertamente esos elementos los más autorizados para censurarme.

En el despacho de la primera autoridad penetran varios amigos del señor Salas, que acuden a saludarle. Nos ponemos en pie y nos disponemos a marchar.

Al estrechar la mano amistosa y fraternal que nuevamente nos tiende el gobernador, le rogamos nos facilite el acceso a las habitaciones en que se encuentra el señor Payá, para saludarle y hacerle algunas preguntas relacionadas con la lucha electoral.

El señor Salas nos ruega que desistamos de nuestra pretensión por hallarse en aquellos momentos el jefe liberal abrumado por un trabajo pesado y muy delicado.

Será mejor—agregó—que lo deje para mañana.

Y abandonamos el despacho del gobernador, viniendo inmediatamente a la redacción a volcar sobre las cuartillas estas impresiones que hemos procurado transcribir con toda fidelidad.

MANUEL NAVARRO.

¿HACIA LA HUELGA?

El personal judicial

Dicen de Valencia que «El Eco Judicial»; órgano de los oficiales de secretaría, ha publicado una circular importante dirigida a todos sus compañeros de España, que dice así:

«La prolongación de la huelga de tipógrafos en esta capital impidió nuestra comunicación espiritual con los compañeros, en momentos tan críticos para la clase en que va a dar ésta el paso decisivo para su emancipación.

Por esta causa nos vemos obligados a dirigirles la presente circular, no para alentarlos en el cumplimiento del deber, que estimamos es innecesario, por haber dado muestras repetidas de entusiasmo y disciplina, sino para hacerlos saber que la reunión magna convocada tendrá lugar en el día y hora señalados, en la corte y en el local de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.

La Dirección de este periódico fue llamada recientemente por el presidente de la Audiencia, que, siguiendo

do sin duda instrucciones del señor subsecretario de Gracia y Justicia, interés que depusieramos de nuestra actitud, pues mientras ella subsistiera era imposible la publicación del decreto de organización de la clase.

Como cumple a caballeros, prometimos deponer nuestra actitud a cambio de que se publicase en breve el decreto, y así lo comunicamos al ilustrísimo señor subsecretario por medio de extenso telegrama; pero ésta es la hora en que ni se nos ha contestado ni se ha publicado el decreto.

Estamos, por consiguiente, donde estábamos, a la reunión vamos y en ella decidiremos nuestra actitud, que será la que dicten las circunstancias: de franca rebeldía si no se nos atiende, o de sumisión si se atiende a nuestras peticiones. Debemos ir dispuestos a todo; confiando en vuestra decisión y entusiasmo, os decimos: «Hasta luego».

Firma la transcrita circular la Junta directiva. El propósito de la referida organización es el de ingresar en la Confederación General de Trabajo, si no es atendida su demanda.

De esta ciudad marchará una Comisión, compuesta de cinco individuos, para asistir a la Asamblea magna que se celebrará en Madrid.

También han salido para Madrid a fin de asistir a la citada Asamblea, los habilitados de los Juzgados de Instrucción de la Catedral y de San Juan de esta ciudad, señores don Isidro Salas, don Julián Ruiz, don Fulgencio Navarro y don José Martínez.

LORCA

El nuevo Alcalde

Las circunstancias políticas por que atravesamos, especialmente en lo que se refiere a la provincia de Murcia, han tenido en Lorca una consecuencia altamente halagadora: el nombramiento de alcalde recaído en la persona del concejal independiente don José Carrasco Sánchez Fortún.

El adventimiento a la Alcaldía del señor Carrasco merece que el cronista le dedique unas cuantas líneas de comentario. Carrasco Sánchez Fortún es antes que nada un lorquino que tiene a su tierra un cariño intenso y que por su carácter expansivo, franco y amable goza de generales simpatías entre sus conciudadanos. Por eso, ayer, cuando fué al Ayuntamiento a posesionarse del cargo con que le ha honrado el Gobierno de S. M. las Casas Consistoriales estaban invadidas por el pueblo, que satisfecho del nombramiento, exteriorizaba su agrado efusiva y francamente al nuevo alcalde.

Puede asegurarse, sin temor a incurrir en equivocación, que Carrasco Sánchez Fortún, no será un alcalde más que pase por el sillón presidencial sin dejar huella de su labor municipal. El cronista sabe cuales son los pensamientos del nuevo alcalde, porque un millón de veces en conversaciones íntimas sostenidas con él, ha podido apreciar que concibe alto y siente hondo respeto a los problemas que al engrandecimiento y mejora de Lorca se refiere. No estamos autorizados para detallar en este punto y por eso no damos mayor amplitud a estas manifestaciones, lo que si hacemos constar es, que el nuevo alcalde está tan bien orientado que tiene soluciones concretas para todo.

Carrasco Sánchez Fortún es un gran amigo de la cultura y me voy a permitir contar un rasgo suyo que revela gran grande y noble es considerado bajo este aspecto.

No hace mucho tiempo se publicó una estadística en la cual parecía Lorca considerada como el pueblo que daba en España mayor número de habitantes analfabetos. Yo comenté en un periódico local la referida estadística. Carrasco leyó mi artículo y al verme me estrechó la mano diciendo:

«Bien, periodista; he leído lo que has escrito sobre el analfabetismo en Lorca, y te confieso ingenuamente, que has hecho asomar las lágrimas a mis ojos.

Con esto queda demostrado el cariño que este hombre tiene, como hemos dicho en un principio, a las cosas de su tierra y que quien estos entusiasmos siente puede hacer mucho moral y materialmente por su pueblo.

Desde estas columnas felicito cordialmente a mi entrañable amigo Pepe Carrasco y acordándome de las palabras que me dijo influenciado por uno de mis modestos escritos le digo yo a él ahora;

«Que tu paso por la Alcaldía sea la muerte del caciquismo, de ese caciquismo del cual tantas veces hemos protestado al unísono. Realiza tus propósitos, que tengo la seguridad, que tu obra pudiera ser tan grande, que algún día también pudieran brotar lágrimas en mis ojos, al darte un abrazo por haber demostrado prácticamente que eres un buen hijo de Lorca.

F. SASTRE Y MORENO

ORIHUELA

La política.—Declaraciones del señor Martínez Arenas

Continuando en nuestro propósito de que reflejen los hombres políticos la situación local con sus manifestaciones, visitamos ayer al alcalde de esta ciudad, el que nos hizo las siguientes declaraciones, sobre el momento político y la próxima lucha electoral.

«Es este un momento interesantísimo de la política local!

Empiezo por declarar a usted que mi absoluto propósito en la contienda que se avecina es el de respetar y hacer que se respete el derecho de ciudadanía garantizando la legalidad del sufragio no consintiendo violencias para los ciudadanos, ni algarradas alteradoras del orden; pero como no puedo prescindir de ser político, haré la diseción de este momento desde mi plano.

Creo que aquí no hay mas que dos políticas; la barcelista y la valarinista; todo lo demás es pura ficción; estimando yo que la valarinista, por ser la política liberal, es la de más idealidad y la que crea los afectos de la comunidad de ideales.

Como existe un pacto entre el señor Ruiz Valarino y el Gobierno, nosotros en la próxima lucha tendremos que apoyar al candidato ministerial don Jesús Urios, quien me parece un prestigio dentro de la política conservadora de la provincia; y además, porque ayudando al Gobierno no creo que contribuyamos a que las futuras Cortes realicen labor legislativa provechosa formándose los grandes partidos nuevamente y estas Cortes homogéneas podrán facilitar la labor del Gobierno de acabar con el sindicalismo terrorista. Así, pues, por afectión al señor Ruiz Valarino y por conveniencia nacional, apoyaremos en estas circunstancias al candidato ministerial.

El señor Barcala se encuentra ahora en las mismas circunstancias que cuando su última elección, es decir, frente al Gobierno; y entonces, vispera de la elección hizo un cambio que llevó sus fuerzas al ciervismo, política realmente perniciosa para los intereses de Orihuela, pues se funda en los aprovechamientos de aguas del Segura en la parte alta, con evidente perjuicio de los riegos de nuestra huerta y a buen seguro que si los pantanos Alfonso XIII y Talave no hubieran estado concluidos y vertiendo sus aguas en el río, las cosechas de verano de nuestra huerta, las cosechas mas ricas de nuestra huerta hubieran perecido abrasadas por la sequía del río a consecuencia de los trabajos del señor Cierva en su propio beneficio en la parte alta del Segura.

Por esto aunque la influencia del señor Barcala en Fomento le ha permitido realizar obras de carreteras y adonquinados, estimo que por estos beneficios ha cobrado a los oriolanos

que le siguen un rédito usurario conduciéndolos al ciervismo.

Demostrado, según mi criterio, que el ciervismo es perjudicial para los intereses de Orihuela, excusado es decir que estimamos necesario combatirlo no ya por oposición de ideales políticos, sino por la conveniencia de que esa política no se introduzca en la provincia de Alicante y menos por Orihuela.

La política barcelista tampoco es desinteresada como predicacion algunos de sus amigos; pues si bien el señor Barcala no ha podido entregar situaciones a sus partidarios, les ha compensado con ahogaderos, carreteras y otros asuntos de índole lucrativa y tampoco es desinteresada ni siquiera oriolanista puesto que estando en manos de los barcelistas el que se terminara rápidamente el reparto municipal para salvar la situación angustiosa del Ayuntamiento, ponen todas las dificultades imaginables, no siendo la menor la de no hacer absolutamente nada.

En fin, tengo la presunción de que esta vez no triunfará el señor Barcala porque ha perdido muchos elementos puesto que el partido liberal valarinista ha creado los afectos de los favores que se pueden dispensar desde el poder en las situaciones locales.

Por lo que al señor Ballesteros se refiere, cuyas manifestaciones en el EL LIBERAL de ayer lei atentamente, creo que su actitud es un verdadero absurdo político, pues de continuar en ella me parece que se rompe el único cable que le asía a la política militante española; al partido conservador y en este supuesto queda aislado por completo, pues el Gobierno no deberá otro apoyo que el que le preste el partido valarinista, quedando desligado de otros compromisos.

Por último quiero hacer constar lo que al principio, que respetaré y haré respetar los derechos de todos en la lucha que se avecina.

Y esta conversación la mayor fidelidad en la reproducción de los conceptos vertidos durante ella por el señor Martínez Arenas.

Las víctimas del automovilismo. Ayer de madrugada falleció el cronista honorario de esta ciudad don J. Rufino Gea Martínez, que, como saben nuestros lectores, fué atropellado por un automóvil en la carretera de Beniél, después de luchar con la muerte varios días por consecuencia a las heridas y confusiones que le causó el choque con el auto que le atropelló.

Su muerte ha sido generalmente sentida y su entierro fué una imponente manifestación de duelo realizada por todas las clases sociales de esta ciudad.

Descanse en paz y reciba su atribulada familia la expresión de nuestro más sentido pésame por la irremediable pérdida que llora.—C.

Letras de luto

En memoria de la que en vida fué la virtuosa señora doña Eleuteria Gutiérrez Depret, viuda de Pérez Guillón, se han aplicado misas y el piadoso ejercicio de la Hora Santa en la iglesia rectoral de San Pedro, asistiendo numerosos amigos.

Por encargo de sus afligidas hijas, hija política, nietos, nieto político y demás familia damos las más sinceras gracias en la imposibilidad de hacerlo personalmente a cuantos amigos les han acompañado en su pena y han asistido al funeral y entierro y sufragios celebrados por su alma.

Con tan triste motivo les repetimos nuestro sentido pésame.

LA NIÑA CARMEN CHAVARRÍA HERRERA ha subido al cielo a los 26 meses de edad Q. S. G. H. Sus desconsolados padres, don Germán Chavarría y doña Carmen Herrera; hermanos, María y Juana; abuelos, tíos y demás parientes: Al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan asistan a su entierro que tendrá lugar a las tres de la tarde de hoy viernes de la casa mortuoria. Murcia 5 de Noviembre de 1920. Casa mortuoria: Isabel la Católica, 42.

La Audiencia en Caravaca

La causa de los Piñeiros
Se ha verificado en Caravaca la causa seguida contra los Piñeiros, a cuyo pueblo marchó la sección segunda de esta Audiencia por este objeto.

Después de verificadas las pruebas y los informes del fiscal, acusador, y de los dos abogados defensores, oás el jurado a deliberar.

El veredicto ha sido de culpabilidad para los procesados, y con arreglo a las peticiones del fiscal.

El tribunal impuso a los que se sentaron en el banquillo la pena de veinte años de reclusión temporal.

Hoy han regresado a ésta los magistrados y representantes del ministerio fiscal que forman la segunda sección de esta Audiencia provincial.

NOTICIAS

Notificaciones en esta Audiencia para el día 5 del actual:
Sección primera.—Juicios orales.
Una causa del juzgado de Cartagena, por hurto, contra Antonio Roberto.
Letrado, señor Jover; procurador, señor López.
Sección segunda.—Juicios orales.
Una causa del juzgado de Lorca, por hurto, contra Manuel Montiel.
Letrado, señor M. Alonso; procurador, señor Navarro.
Otra del juzgado de San Juan, por lesiones, contra Antonio García.
Letrado, señor García Muñoz (D. H.).
Otra de Lorca, por atentado, contra Antonio Díaz y otro.
Letrado, señor M. Alonso; procurador, señor Salvat.

Olavet, Royal Claret y Diamante de PODEGA y FRANCO-ESPAÑOLAS DE LOGROÑO, son vinos Rioja selectos.

Banco de Cartagena
Caja de Ahorros
INTERÉS ANUAL 3% OR 100
Las imposiciones continúan a disfrutar del interés correspondiente desde el siguiente día de la entrega en Caja.

De sabor agradable
Esto dicen con entusiasmo los enfermos del estómago e intestinos cuando curan las molestias todas de la digestión, toman el Bixir Espasmal de S&S de Caros, encantados con la sorpresa de curar sus enfermedades con un medicamento que no sólo no repugna, sino que se toma con facilidad.

Donativo importante

Los respetables señores don Manuel del Cossío y Gómez-Acebo, don Francisco de la Concha y Alcalde y don Carlos de Collantes, después de hacer entrega al señor presidente de la Diputación provincial de las magníficas salas construidas y espléndidamente dotadas en el Hospital de San Juan de Dios con fondos de la testamentaria de la Excm. Sra. Marquesa de Aledo, han dado nueva prueba de la perfecta penetración que sienten con la voluntad de tan excelso dama, destinando cinco mil pesetas para el Sanatorio antituberculoso de España.

Pocas veces se observa un mayor celo y esmeradosidad en cumplir las disposiciones testamentarias de un difunto que el demostrado en este caso. Quiso la señora Marquesa de Aledo que el caudal íntegro de su esposo, nuestro inolvidable paisano, se invirtiera íntegro en obras benéficas de Murcia, de verdadera utilidad y

permanencia; y en nada mejor empleado que en lo que lo vienen haciendo.

Dichos señores testamentarios, honrando como honran la memoria de los señores Marqueses de Aledo, se han conquistado el aprecio y gratitud eternos de los murcianos.

Las obras del Hospital

A continuación publicamos las cuartillas cuya inserción nos interesó nuestro querido amigo el director del Hospital don Antonio de la Peña que por falta de original nos fué imposible publicar al hacer la reseña de la inauguración de las obras del Hospital.

—Señoras y señores: Aunque entretenga un momento vuestra atención no quiero que pase esta solemnidad sin que conozcáis siquiera sea someramente la historia de la construcción de este nuevo y magnífico Hospital encima del que por viejo, debe ser admiración de propios y extraños.

Conocer del destino que la excelentísima señora marquesa de Aledo (q. e. p. d.) quiso que a su muerte se diera una parte de sus bienes, visitó al que ha sido verdadera alma de esta nueva construcción don Julio Alarcón, para que él, como más enterado me diese nota de quienes eran los albaceas de la marquesa y a quienes por carta expuse un deseo de que en este Hospital se llevasen a efecto algunas mejoras, ya que con los bienes de la señora marquesa habían de hacerse en otros establecimientos benéficos.

La contestación de dichos señores dentro de la más exquisita corrección no daba lugar a muchas esperanzas para mí de llegar a realizar lo que era mi deseo.

Confieso, señores, que cuando asistí a la inauguración del Pabellón de la Misericordia, tuve envidia, porque consideraba descartados mis planes y mis anhelos para esta santa casa completamente irrealizables, ya que por la escasez pecuniaria que hemos estado atravesando y que seguimos; me veía imposibilitado de intentar siquiera nada que significara mejora, higiene ni adelanto pues todo llevaba consigo un gasto que nosotros no podíamos sufragar por insignificante que fuera, hasta el punto que para terminar la magnífica escalera de mármol que habéis subido para llegar aquí, tuve que ir pidiendo como el que pide para un pobre, escalón por escalón, a toda persona de buenos sentimientos y caritativas intenciones.

Cuál no será mi sorpresa cuando pasado cierto tiempo se presentó en la consulta que desempeño en este Hospital don Julio Alarcón, diciéndome que pretendía saber cuáles eran las obras que yo quería se realizasen, pues estaba dispuesto por los señores albaceas de la marquesa a hacer cuanto quisiera por entender que con ello daba fiel cumplimiento a los deseos de aquella señora en nombre de su difunto esposo.

La impresión que me produjo este ofrecimiento fué la misma que la vista de un escaparate lleno de juguetes, causa a un niño; todo me parecía poco, y por miedo, no me atrevía a pedir la construcción en este piso de una sala con algunas camas. Al señor Alarcón le pareció tan poco, que me aseguró, y de su verdad no podemos dudar hoy, que se construyese, no solo aquella sala, sino otras que abaracasen todo el edificio antiguo, es decir, otro Hospital nuevo encima del que había.

En los años que tengo, que ya son bastantes, no he sentido, con ser muchas y fuertes las sufridas, una emoción tan grande; las palabras del señor Alarcón eran para mí la realización en un momento de todos mis sueños, de mi ideal de siempre, de que Murcia, a quien tanto quiero, pudiera contar en sus edificios con un Hospital, que, como el que veis, puede muy bien competir y considerarse en el momento actual como uno de los mejores de la nación y del extranjero.

Ha sido para mí motivo de gran satisfacción, del que inmodestamente me enorgullo, que por mi mano, lo que consideraba irrealizable se haya convertido de la más palpable realidad, que los pobres desvalidos, los desamparados de todo el mundo, los que no solo sufren del alma sino también del cuerpo, y tengan la seguridad de encontrar el posible remedio de sus males, bajo este techo y con el solícito cuidado de las buenas Hermanas, bajo la dirección de los médicos que en esta casa prestamos nuestro servicio.

Han contribuido a la obra, y yo he consignado muy preferentemente, no solo don Julio Alarcón, al que tanto se le debe, sino también a los señores albaceas antes citados don Carlos Collantes, don Francisco de la Concha Alcalde y don Manuel Cossío Gómez-Acebo, cuyo ejemplo es digno de todo elogio y de toda imitación en bien de la parte de humanidad doliente.

Toda mi Junta auxiliar de este Hospital de la que yo formo parte está muy conforme con los deseos consignados.

Merece todo elogio el señor don Agustín Escribano, que como presidente de la Diputación, no solo no ha puesto obstáculo a esta gran iniciativa sino que ha contribuido con su competencia a allanar dificultades burocráticas.

Y por último en este día de gratísima memoria para Murcia y su provincia y estos tiempos de demolición moral y de perversidad humana a todo sentimiento noble y caritativo hay que señalar con piedra blanca el nombre venerable de la Excelentísima señora doña Josefa Calderón y Montalbo, marquesa de Aledo y de su esposo don Mariano Vergara que con su caridad inagotable han sabido aun después de su muerte dar ejemplo magnánimo de amor al prójimo creando este magnífico albergue en que se acogen enfermos y desvalidos siendo en fin una verdadera Casa del Pueblo.

Como de costumbre se realizarán prácticas escultísticas.
Se hará paella como todas las excursiones.
El regreso a la hora acostumbrada.—El jefe de tropa.

Ante la lucha electoral

La candidatura monárquica
Madrid 4.—A las 2 t.
(Recibido con retraso)

Han celebrado una conferencia sobre cuestiones electorales el conde de Romanones y Alba.

Como consecuencia de esta entrevista el alista con le de Santa Eulalia gestiona la formación de una candidatura monárquica integrada por un ministerial, un demócrata, un romanonista, un maurista y un alista.

Comida política
En una comida política que tuvo lugar en casa del marqués de Viana, celebraron una conferencia Dato y Alba.

Parece que éste no depuso la actitud de los liberales de ir frente al Gobierno.

Cierva ataca al Gobierno
Cierva ha publicado una nota atacando duramente al Gobierno por haber suspendido a los alcaldes de Murcia, Cartagena, Yecla, Lorca y Totana.

Dice que nada le hará variar su camino ni le hará perder la serenidad.

Salón de Contrataciones
Cotización del día 2 de Noviembre
Cáscara fina, de 40 a 45 pesetas arroba.
Cáscara de color, de 38 a 43.
Pimiento de flor 1.ª, de 3 a 37.
Pimiento de flor 2.ª, de 32 a 35.
Pimiento sortido, de 25 a 27.
Pimiento bajo, de 20 a 22.
Pimiento esomero, de 15 a 17.
Noras finas, de 24 a 26.
Maíz, a 00 céntimos el kilo.
Habas, a 00 ídem ídem.
Judías largas, a 00 pesetas la arroba.
Ídem cortas a 00 ídem ídem.

EN LA LONJA
Patatas, 10'00 y 11'00 pesetas los 50 kilos.
Tomates, 8 y 11. Pimientos, 10. Pimientos colorados, 16. Bajocás, 20. Bajocás sin hebra, 03 y 02. Cebolla seca, 6'50. Bonifas, 7'50. Nabos, 7'50. Patatas nuevas, 11'50. Melones, 16'00. Sandías, 5 y 6. Peras 0 y 00. Melocotones, 0 y 0. Uvas, 16 y 22. Granadas, 11.
Limones, a 4'00.
Berenjenas, a 0'40 Zocena. Coles, 2'25.
PISCADERIA
Mujol, 3'00 pesetas kilo. Sardina, 0'00.

Los reyes a Londres

Se detendrán en París
Madrid 4.—A las 4 t.
Dato ha ratificado que los reyes marcharán a las diez de la noche, acompañados del infante Jaime.

Explosión de una bomba

En una sociedad
Madrid 4.—A las 2 t.
(Recibido con retraso)

En Aldea Nueva de Ebro explotó una bomba en el balcón de la sociedad de recreo «La Independiente», rompiéndose los cristales de una casa próxima.

Con motivo de una fiesta, el salón de la Sociedad estaba lleno.

Al penetrar la metralla se produjo un pánico tremendo.

Boga, 0'00. Magros, 2'50. Alacha, 0'00. Salmonetes, 0'0. Atún, 2'50. Lengüados, 0. Pescada, 0. Dorada, 3. Calamares, 0.

Los Exploradores

Tropa de Murcia
Orden para el día 7 de Noviembre de 1920.
Habían de realizar excursión completa y obligatoria a Santa Catalina, se reunirá la Tropa en su domicilio a las seis y media, para salir a las siete en punto.
Como de costumbre se realizarán prácticas escultísticas.
Se hará paella como todas las excursiones.
El regreso a la hora acostumbrada.—El jefe de tropa.

En la Casa del Pueblo

Los del Arte de Imprimir
Madrid 4.—A las 2 t.
(Recibido con retraso)

En la Casa del Pueblo celebró una reunión la Sociedad Arte de Imprimir.

Después de amplia discusión se acordó concurrir a la elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales, pero absteniéndose de tomar posesión como protesta contra el actual Gobierno por su proceder contra la clase obrera.

Saborit declaró que la Unión general de Trabajadores ultima una relación de atropellos realizados por los Gobiernos españoles contra los proletarios, que presentarán Besteiro y Largo Caballero en el Congreso Sindical Internacional, que se inaugura en Londres el 22 del actual.

Añadió que la oficina que trabaja en Berna, Sindical Internacional, ha ofrecido al proletariado español defenderlo contra la actitud de los gobernantes, mediante una acción internacional.

Los congresistas postales

Excursión a Andalucía
Madrid 4.—A las 4 t.
La excursión de los congresistas postales a Andalucía se realizará el día 14.
Durará cuatro días.

Firma regia

De Justicia
Madrid 4.—A las 11 n.
El ministro ha puesto a la firma del rey, entre otros, a los siguientes nombramientos:
Jubilando a don Eladio Arnaiz, fiscal de la Audiencia provincial de Toledo.
Nombrando para sustituirle a don Ramón Gallardo.
Nombrando fiscales de Soria a don Vicente Pascual Cebriá y de Barcelona a don Aurelio Octavio Sánchez.
Tenientes fiscales de Valencia a don Lorenzo Gallardo González y de Granada a don Antonio Delgado Curto.
Nombrando magistrados de Murcia a don Luis Barcoeta; de Alicante a don Ramón Páramo y de Coruña a don Miguel Vallina Subirana.
Presidente de la Audiencia de Málaga a don Daniel Chulvi Ramírez.
Un decreto regulando la provisión de cargos del Cuerpo de prisiones en pleno.

LOGROÑO

Se dice que en el momento de la explosión sonaron ocho disparos en el mismo local en que se halla el Centro patronal.
Al mismo tiempo ocurrió otra explosión en la plaza de la Constitución, alcanzando los fragmentos al obrero Abundio Ruiz, hiriéndole en una pierna.
Hay varios heridos más.
Han sido encarcelados cuatro sindicalistas.

De Instrucción

Un decreto confirmando el nombramiento de vocal del patronato de sordomudos a favor de don José Martín Arellano.

De Gobernación

Concediendo créditos para las mejoras de los Cuerpos de Vigilancia, seguridad y guardia civil.
Confirmando el cargo de Comisario general de Vigilancia don Alvaro de Juana, como inspector general del personal y servicio de Vigilancia.
Nombrando Comisario general de Barcelona al ex-torero y ex-gobernador don Luis Mazzantini, que reúne condiciones para el cargo.

La misión española

El "España"
Madrid 4.—A las 4 t.
El acorazado «España» continúa en Colón. Permanecerá cuatro días. Las misiones españolas están siendo agasajadísimas.

El actual politiquero

El marqués de Valderrey
Madrid 5.—A las 1 m.
Esta tarde, el marqués de Valderrey, explicaba los motivos que han tenido para abandonar el esmerismo y reintegrarse a las filas ministeriales.
Si así procedo es haciendo honor a mi tradición y abolengo.
Añadió que no veía más camino que ponerse al lado del Gobierno conservador al que el rey ha otorgado el decreto de disolución aunque sus afectos personales estén con Cierva.

Los socialistas

La candidatura socialista parece ser que la formarán Pablo Iglesias, Besteiro, Prieto, Llana, Fernández de los Ríos y Largo Caballero.
Esto depende todavía de la antevo-tación.

Los republicanos

El comité directivo de la federación republicana ha acordado formar en Madrid una candidatura prestigiosa, huyendo del partidismo propuesto por el Directorio nacional para presentar candidaturas por todos los distritos donde existen organizaciones suficientemente fuertes para acudir a la lucha con objeto de hacer el recuento de votos en toda España para que la nación complete la obra de reorganización que se iniciaba en el próximo congreso de la Democracia.

Sección financiera

COTIZACION
Madrid 4.—A las 9 n.

Interior	70'50
Fin.	70'35
Próximo	00'00
Amortizable	95'50
Amortizable nuevo	94'90
Banco	000'00
Tabacos	298'50

CAMBIOS

Franco	44'65
Libras	25'20
Marcos	9'20

Pablo Iglesias, procesado

Un artículo periodístico
Madrid 4.—A las 11 n.
Como consecuencia de un artículo publicado en el periódico «El Socialista» el día 7 de Octubre ha sido procesado por la jurisdicción militar el apóstol del socialismo Pablo Iglesias.

EN 4ª PLANA:

Información de actualidad

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (90)

Xavier de Montepin

La hija del asesino

resolvió esperar que el visitador nocturno se manifestase de una manera positiva.

Tuvo poco que esperar.

El ruido de sus pasos sobre la escalera le había vendido. El desconocido hizo alto, y con voz muy baja, pero perfectamente clara, murmuró estas palabras:
—¡Ah... del «Titán»!...

El señor Verdier frunció el entrecejo, y sus dientes chocaron entre sí; pero hizo un esfuerzo sobre sí mismo, y contestó:
—Os espero.
—Y yo, querido caballero, estoy a vuestras órdenes.
—¿Veis el puentecillo?
—Perfectamente. ¿Estáis solo?
—Absolutamente.
—En ese caso me apresuro a reunirme con vos.
—Y yo voy a enseñaros el camino.
Un momento después de este cambio de palabras, Mangirón y Achille Verdier se encontraban frente a frente en el camarote.
El joven había dejado los vestidos cuyo

corte imprimía en su aire esbelto un sello de elegancia casi aristocrática.

Su traje, perfectamente limpio, pero de una extrema sencillez, le daba ahora la apariencia de un modesto empleado.

Se detuvo bajo la luz de la lámpara y permaneció durante algunos segundos inmóvil y sonriendo.

El propietario del «Titán», fijos los ojos en él, estudiaba sus facciones con una atención devoradora, y Mangirón se prestaba complacientemente a este examen.

—Por más que busco,—se decía a sí mismo Achille Verdier,—mi memoria no me recuerda nada, no le conozco, no le he visto jamás, estoy seguro de ello.

Tranquilizado un poco por esta convicción entabló la conversación con voz firme.

—Caballero, esta mañana me habéis pedido una entrevista secreta. Por extraña que me haya parecido esta exigencia, y sobre todo de la manera con que ha sido hecha, no he creído deber contestaros con una negativa.

—¡Y os lo agradezco infinito!—interrumpió Mangirón.
—Aquí me tenéis—continuó el señor Verdier.—Tengo mucha curiosidad en saber las cosas importantes que tenéis que revelarme y espero la explicación de un enigma cuya solución me sería difícil encontrar sin vuestra ayuda.
—He venido expreso para explicaros lo que deseáis saber—replicó Mangirón,—y por consiguiente no trato de poner a prueba

vuestra paciencia, querido señor Santiago Lambert.

El señor Verdier se estremeció violentamente.

—Esta es la segunda vez hoy—esclamó—que me dais un nombre que no me pertenece. Yo me llamo Achille Verdier y jamás me he llamado Santiago Lambert.

Mangirón se sonrió.

—¿Estáis bien seguro?—preguntó con el tono más natural.
—¡Cómo! ¿si estoy seguro? ¡qué pregunta tan extraña!
—Dios mío, ¿si estáis seguro? Bien sabéis que el hombre está sujeto al error, y por otra parte, con la mejor voluntad del mundo, sucede muchas veces que se olvida. ¿No seriais por casualidad algo corto de memoria, querido señor Santiago Lambert?
—¿Otra vez?—dijo el mercader de madera dando un puñetazo sobre la mesa,—debéis comprender, caballero, que semejante insistencia es injuriosa.
—Mucho sentiría ofenderos—prosiguió Mangirón—pero creo que sois demasiado susceptible, al mismo tiempo que muy olvidadizo; me será suficiente una fecha y algunas palabras para probaros que mi opinión está bien fundada, y para refrescaros al mismo tiempo la memoria.
—¿Una fecha? ¿algunas palabras?—repitió el señor Verdier, cuya inquietud, debilitada por un instante, tomaba nuevas proporciones.

—Nada más, he aquí la fecha: septiembre 1839; las palabras son estas: «El brick el Atalante; el capitán Santiago Lambert; la isla de Santo Domingo».

La palidez del falso Achille Verdier fué horrorosa; ya no le quedaba duda alguna, el hombre que se encontraba enfrente de él conocía los secretos siniestros de su pasado. Sin embargo, no se desconcertó y resolvió sostener la lucha contra la evidencia.

—Si las palabras que acabáis de pronunciar debiesen ser, según vos, un talismán mágico—replicó con una sonrisa forzada—os habéis llevado un solemne chasco. Sois evidentemente el juguete de un error que todavía no me esplio. ¿Qué me importa «el brick Atalante, la isla de Santo Domingo y ese capitán Santiago Lambert», cuyo nombre os obstináis en darme? ¿Por qué me habláis de todo eso?
—¿No os lo figuráis un poco?
—No lo adiviné ni poco ni mucho.
—Muy bien, ya me aguardaba a esto; vuestra memoria se obstina aun en su entorpecimiento. Voy a ayudarla por medio de algunos detalles precisos que la sacarán de ese largo sueño.
—Hablad, caballero; os escucho con suma curiosidad muy viva.
—Estoy bien convencido de ello; por ahora es solo curiosidad lo que tenéis, ¿no es verdad? No tengáis cuidado, el interés irá viniendo. El «Atalante» era un hermoso brick, buen velero, dócil, forrado en cobre y ha-

ciendo todos los años uno o dos viajes a la costa de Guinea para traer una carga de negros de colocación segura y ventajosa. ¿No habéis oído hablar jamás del «Atalante», querido señor Lambert?
—Jamás.
—Perfectamente. Continuó. El capitán Santiago Lambert era un hombre sólido, brutal para su tripulación, que no temía ni a Dios ni al diablo, excelente marino, muy ambicioso, si no de honores, al menos de riquezas, y perfectamente decidido a no retroceder delante de ninguna especie de medios para llegar a la fortuna. ¿No habéis oído hablar nunca del capitán Santiago Lambert, querido caballero.
—Jamás.
—Magnífico. Continuó. Un día del mes de Septiembre de 1839 un colono francés vino a buscar al capitán y le propuso tratar con él para volverle a su patria con su hija, de edad de tres a cuatro años, y un cargamento de azúcar, de algodón y de café. Aquel colono acababa de haber una herencia importante en Francia, en París. Se llamaba Achille Verdier. Pienso que no me contestaréis, que no habéis oído hablar jamás de aquel... El propietario del «Titán» interrumpió a su interlocutor:
—Dispensad, caballero,—dijo con una seguridad mucho mayor que la que había mostrado hasta entonces,—¿qué pensaríais si echase la llave al camarote? ¿si llamase a la ventana que dá al malecón? ¿si abriese a la

El nuevo Alcalde

Toma de posesión
Ayer tarde, a las seis, el nuevo alcalde don Francisco Serrano Soler, acompañado del presidente de la Federación Agraria de Levante don Juan Velasco y director de «Levante Agrario» don José López Almagro, se presentó al señor gobernador, celebrando con él una ligera conferencia.

Desde el gobierno civil se dirigieron al Ayuntamiento los señores Serrano y Almagro con objeto de tomar posesión de la Alcaldía.

También acompañó al nuevo alcalde nuestro director, que se encontraba en el Ayuntamiento.

Ante ambos concejales el señor Serrano, comunicó al señor secretario y al alcalde saliente la Real orden de su nombramiento, en virtud de la cual el señor Visado redactó el acta de toma de posesión del nuevo alcalde.

Como se había dicho, que el señor Serrano, por su enfermedad no podría tomar posesión hasta hoy en la sesión, si acaso, su presencia causó visible sorpresa y produjo la natural expectación, entre los numerosos empleados y no pocos concejales conservadores que se hallaban en el Ayuntamiento presenciando el testamento del alcalde saliente.

Esta mañana a las once, se personó el nuevo alcalde en su despacho oficial a verificar el arqueo y a comenzar sus funciones de primera autoridad municipal.

Mucho acierto le deseamos en su difícil cargo.

Linares

Descarrilamiento de un tren

Madrid 4.—A las 11 n.

Entre las estaciones de Baeza y Yedra ha descarrilado un tren especial formado por un motor, un coche y dos de remolque.

En el regresaban a Linares muchas personas que acudieron a oír el discurso del candidato catedrático de la Universidad Central don José Yangües.

En una pendiente pronunciadísima descarriló el motor y volcaron los remolques, quedando totalmente destrozados.

Han sido extraídos los cadáveres del perito electricista don Francisco Coniki, del maestro don Fernando Pireto, del reportero del Casino de Colón don Juan Cortés, otro cadáver y diecisiete heridos, la mayoría graves.

Al saberse la noticia se enviaron automóviles y médicos para atender a los heridos.

Se formó además un tren de socorro.

En la Casa de Socorro de Linares esperaban 14 médicos para atender a los heridos.

A éstos se les practicó las curas.

Por los alrededores de la Casa de Socorro si situó un gentío enorme, incluso familias de los viajeros que deseaban informarse.

El vecindario está consternado.

El catedrático señor Yangües y su padre que viajaban, resultaron ilosophos.

NO HAY TAL

El aumento de los funcionarios

El déficit lo impide

Madrid 5.—A la 1 m.

El anuncio de que en el próximo Consejo se iba a aprobar el aumento en los haberes de los funcionarios públicos, produjo entre estos gran alegría, suponiéndose la próxima realización de estos deseos.

Ahora se desmiente esta noticia hasta por el ministro de Hacienda, quien dice que el déficit que ya tiene el Presupuesto impide poner a acceder a esta justa pretensión de los funcionarios.

Las tablas reguladoras

Los comerciantes en contra

Madrid 4.—A las 9 n.

Ha visitado al alcalde una comisión en representación de la sociedad de comerciantes «La Unica», para comunicarle que cerrarían los establecimientos dentro de dos días si el Ayuntamiento persiste en su propósito de abrir el lunes cuarenta puestos reguladores para expender el aceite y otros géneros a precio de tasa.

Dijeron al alcalde que en Madrid se venden los géneros a precios más baratos que en las demás provincias españolas.

El alcalde expuso las razones que han obligado al Ayuntamiento para establecer los puestos regulares.

Los explicó los perfeccionamientos que se han introducido para evitar las colas.

ALICANTE

Discurso de D. Juan de la Cierva

CONTRA EL AUMENTO DE LAS TARIFAS

Por teléfono

Recibimiento

Alicante 4.—A las 1'30 m.

En el tren correo llegó el exministro conservador don Juan de la Cierva, acompañado de Maestre y Azorín.

En la estación le recibieron el gobernador civil, la Junta directiva del Círculo de Bellas Artes, el jefe de los ciervistas alicantinos don Aniceto Aznar, el exsenador Orts, los exdiputados Barcala y Espín; Torres Salas y Comisiones de Valencia y Murcia.

El gobernador dió la bienvenida a Cierva.

En automóvil se dirigieron todos al Hotel Simón, en donde Cierva se hospeda.

Los alumnos normalistas

Junto a la estatua de Maisonave fué saludado por una Comisión de alumnos de la Escuela Normal de Maestros.

Los empleados de la Delegación

Al pasar la comitiva por la Delegación de Hacienda, los empleados saludaron al señor Cierva desde los balcones, aplaudiéndole.

En el hotel.—Habla el señor Cierva

En el hotel cumplimentaron al exministro murciano varias comisiones.

Cierva desde el balcón se dirigió a la concurrencia, y dijo:

Os agradezco de corazón estas manifestaciones hidalgas, que no me sorprenden porque estoy en tierra levantina, que es la mía.

Vengo a recoger los alientos para una campaña por toda España, por el rey y por las ideas conservadoras.

La concurrencia otorgó grandes aplausos.

Cierva siguió siendo visitadísimo.—Rogel.

EN EL TEATRO PRINCIPAL

Empieza el acto

Alicante 4.—A las 12 n.

En el Teatro Principal en que se celebra el acto hay un lleno tremendo. Muchas señoras ocupan los palcos.

En el escenario muchas personalidades y numerosas comisiones.

Preside el presidente del Círculo de Bellas Artes don Emilio Costa, acompañado de los señores que forman la Junta directiva.

Al aparecer Cierva en el escenario, estallan grandes aplausos.

El presidente del Círculo de Bellas Artes pronuncia un breve discurso presentando al conferenciante.

DISCURSO DEL SEÑOR CIERVA

Al comenzar a hablar el señor Cierva, estalla una gran ovación.

Dice que, ante todo, expresa su gratitud al Círculo de Bellas Artes por haberle proporcionado el poder dirigir al público alicantino.

Manifiesta que es indispensable que los hombres públicos se aproximen al pueblo para difundir sus conocimientos en todos los problemas sociales.

Vengo poniéndome en contacto con mi país para tratar uno de los problemas nacionales más importantes.

Lamento que muchos políticos lo consideren cosa trivial.

Dice que la cuestión ferroviaria tiene enlaces con la cuestión social.

Añade que no obstante, esta campaña que afecta a la vida entera del país por relacionar con la carestía de la vida, todavía parte de la nación no se ha dado cuenta de ella, y hombres públicos que a pesar de su cultura y capacidad no han querido entender el problema y que en algunos centros se de más importancia a la política nacional, abandonando estos problemas importantísimos.

Dice que él propaga y sostiene las soluciones de los problemas que quiere explicar, soluciones que entiendo favorecen a la nación española.

Para que no se terjiviera su actitud en este problema he sacrificado el tiempo, la resistencia única y mi posición política.

Dice que la cuestión de los transportes en los pueblos civilizados es una cuestión que afecta hondamente a toda la vida nacional.

Las compañías ferroviarias tienen empeño en demostrar que con la elevación de las tarifas apenas subirían unos céntimos los precios de las materias alimenticias.

Afirma que la elevación de las tarifas aumentaría la carestía de la vida en el mismo tanto por ciento y sostiene que el aumento de transporte afecta el consumo en general.

Se extiende en demostraciones de que el problema ferroviario guarda relación con las grandes cuestiones que perturban la vida social y que merecen principal atención.

Hace historia a los ferrocarriles es-

pañoles diciendo que los ingenieros en 1844 redactaron el pliego de condiciones para la construcción de ferrocarriles y tuvieron la visión de lo que había de acontecer en lo porvenir, porque dijeron que sería un peligro grande entregarlos en manos de empresas particulares. Las tarifas ahogaron la industria y el desarrollo nacional. Se tuvo que modificar el material móvil conforme el progreso de los tiempos.

No era posible que el Estado se desentendiera y continuara considerando a las Compañías ferroviarias como una industria privada.

Se construyeron los ferrocarriles españoles con aportación de capitales extranjeros.

No desdeno los capitales extranjeros en el desenvolvimiento de las industrias nacionales, pero esa inversión es una de las causas del raquitismo de la industria ferroviaria.

Dice que los ferrocarriles españoles han venido para pagar intereses y amortización de obligaciones y algunos dividendos a acciones que no representaban el capital invertido.

Esto hay que decirlo al pueblo español. No ataca la legitimidad de las acciones, que son títulos legítimos. Los tenedores actuales no tienen la culpa del origen del problema.

Se acusa del momento actual y dice que la guerra perturbó las vidas de las Compañías ferroviarias por la elevación de salarios.

Las Compañías fueron colocadas en el trance sijn de muerte de peligro grave.

Años antes de la guerra las Compañías estaban en relativa prosperidad. Se cotizaban las acciones a la par. Se trataba de la adquisición de material y se estudiaban reformas de anchas vías para adaptarlás a las líneas extranjeras para intensificar el tráfico y la exportación.

Al sobrevenir la guerra se paralizó todo, comenzando los clamores de las Compañías, planteando la cuestión que debe resolverse hoy.

España antes de la guerra tenía las tarifas más elevadas de Europa, y este es un dato que las Compañías disimulaban con la publicación de gráficos.

Solamente Suiza era la excepción, pero porque había estaficado sus líneas ferroviarias.

Refiere que las Compañías alegaban que todas las naciones elevaban las tarifas para justificar la petición de que se autorizase aquí la elevación.

Entonces hombres economistas opinaron que era illegado el caso de la nacionalización de los ferrocarriles para que cesaran como industrias privadas; pero las Compañías lo rechazaron.

Se destinaron en pedir la elevación de tarifas.

Explica lo ocurrido con la publicación del famoso decreto de 1913 que las autorizaba al aumento del quince por ciento. Ese se hizo después de cerrar el Parlamento, y el pueblo español se manifestó insensible, sin preocuparse de la defensa de sus intereses.

Aquella elevación se creyó tolerable, pero no era el quince por ciento porque las Compañías suprimieron las tarifas especiales, resultando que el quince sobre la máxima legal resultaba el ciento y el doscientos por ciento sobre algunas mercaderías.

Aquello debió ser corregido inmediatamente porque era una concepción superior a lo que podía resistir la economía española.

Dice que al hablar de la cuestión ferroviaria no es plataforma política.

Recuerda que al constituirse el Gobierno Maura se tomó el acuerdo de revisar el decreto de 1913 y plantear el problema.

A los pocos días tembló la tierra debajo de aquel Gobierno y sucumbió. No se volvió a tratar de la revisión porque surgió otra solución.

Las Compañías pidieron al Gobierno que sustituy a aquel que las autorizó, elevara las tarifas al treinta y cinco por ciento.

Recuerda las vicisitudes de ese proyecto en las Cortes.

Sostuvo que si las Compañías por las crisis que atravesaban no podían atender a la explotación, debía el Estado acudir en su auxilio; pero debíamos ir a establecer el régimen definitivo de los ferrocarriles españoles.

Dice que las Compañías tienen mucha fuerza y llegará día en que se equilibren con las fuerzas del Estado.

Propuso entonces que mediante el estudio de la contabilidad, al acreditarse la insuficiencia del rendimiento de los ferrocarriles, debía dárseles cuanto necesitaran, pero

yendo a tratar de la organización definitiva.

Se extiende en consideraciones sobre los balances de las Compañías, insistiendo en que debieron aprovecharse los momentos para el Estado liquidar cuentas con las Compañías.

Dice que aunque el programa del Gobierno actual anunciaba el proyecto de elevación de las tarifas, se ha dado el proyecto concediendo auxilio para material, porque parece no se ha atrevido a plantearlo.

Habla sobre la nacionalización de los ferrocarriles, diciendo, que todas las naciones caminan a la intervención del estado en el ferrocarril.

Añade, que los mismos elementos financieros en Francia tratan con el Gobierno de la intervención del estado en los ferrocarriles, oponiéndose aquí.

Los ferrocarriles no son industrias privadas porque son de utilidad pública.

Si las compañías carecen de recursos debe el Estado dárseles, pero teniendo participación en la explotación.

Con la intervención del Estado se construirán mas de 15.000 kilómetros que faltan y reorganizándose las tarifas se desarrollaría la vida nacional.

Habla del aspecto social del problema y dice, que la carestía de la vida es uno de los factores más perturbadores de la vida nacional.

Las tarifas tienen mucho de reguladoras.

La cuestión social ofrece un aspecto pavoroso; si los estragos de la guerra no hubiesen insensibilizado a la opinión se hubiera alzado al clamor de esas ocasiones que hubieran pedido remedio ante los asesinatos de patronos lock-out y cierre de fábricas.

Califica de pesadilla lo que ocurre en estos momentos alegando que hay que esperar a que el Parlamento resuelva el problema para hacer las elecciones, que retrasan tres meses la reunión de Cortes, cuando estas debían estar ahora reunidas resolviendo la solución de cuestiones que afectan a la vida nacional.

Esa cuestión social hay que ir atenuándola y que no podrá desaparecer jamás.

Dice que hoy se inspira en alto espíritu de justicia sin violencias.

Es preciso que todos se anticipen a dar lo que sea justo. Mientras la justicia no enlance entre altos y bajos no habrá paz en la tierra.

Dice que el hombre por el hecho de nacer tiene derecho a la existencia.

Añade que el trabajo del hombre no es una mercancía que se compra en el mercado.

El hombre no debe sucumbir a las condiciones que se le impongan.

Hay que armonizar el trabajo del hombre. Entonces habrá que empezar para que la humanidad entre en camino de paz.

Los Gobiernos legítimos han de inspirarse en ese espíritu de justicia.

La fuerza material ya no basta, se ha visto que es ineficaz. Ha de ser la fuerza moral.

Es necesario tratar a todos lo mismo.

El hombre político tiene derecho a ir contra la demagogia, contra las urdidas que destruyen los stocks de la producción.

El hombre político tiene derecho a ir, no contra las exageraciones de la muchedumbre sino contra las exageraciones de la plutocracia desentrenada.

Pueden individualmente ser personas dignísimas, pero en colectividad olvidarse que debían inspirar espíritu de justicia.

Termina en párrafos vehementes diciéndo que por defender estas doctrinas será posible que sea excoerado, apartado y termine su vida pública dictando su extraviamiento perpetuo. Pero tendrá mi conciencia tranquila mientras que los demás tendrán que pensar en la justicia implacable de los pueblos.

Después del discurso.—Cierva sufre un desvanecimiento

Enorme ovación acogió las últimas frases, produciéndose una gran manifestación que dura largo rato.

Cierva, emocionadísimo, da vivas a España, a Alicante y al rey, que ahogan los aplausos y vitores del público.

Sus correligionarios le abrazan. Cierva sufre un ligero desvanecimiento, siendo preciso hacerle entrar en el saloncillo del teatro donde pasó media hora reponiéndose de la emoción.

Mientras tanto en las puertas del saloncillo se agolpa el público vitoreándole.

En la calle.—Grandes ovaciones.—Cierva emocionado

En la calle le aguardaba un gentío inmenso que le aplaudió.

Al salir del teatro, el público que ocupaba la plaza de Chapí ovacionó a Cierva, siendo imposible avanzar a pesar de los esfuerzos de los amigos y de los agentes de policía.

Casi en volandas lo llevan a la cabeza de la manifestación que se for-

ma espontáneamente, estallando grandes aplausos.

Por las calles de Castaños, San Fernando y Paseo de los Mártires, se dirige Cierva a pie al hotel, oyendo ovaciones como jamás se han tributado en Alicante a ningún político conservador.

La muchedumbre trata de penetrar con él en el hotel, siendo casi impotente la fuerza pública para impedirlo.

El gentío en los alrededores del hotel seguía aplaudiendo y pidiendo que Cierva saliera al balcón.

Por hallarse Cierva fatigadísimo no pudo complacerles, saliendo el exdiputado don Luis Barcala.

Este dió cuenta de que la emoción experimentada por Cierva era tan grande que le impedía pronunciar palabras, agradeciendo la manifestación que se le tributaba.

Regaba al público que se retirara ordenadamente.

Los manifestantes así lo hicieron entre nuevos aplausos y vitores.—Rogel.

Notas de Palacio

Por telégrafo

Película sensacional
Madrid 4.—A las 9 n.

A primera hora de la tarde se ha exhibido en Palacio, ante los reyes, la película cinematográfica tomada en el campo marroquí relativa a la entrada de las tropas españolas en Naxauen, que los reyes tenían gran interés en conocerla antes de marchar a Londres.

Los reyes a Loudres
En el segundo expreso, como se había anunciado han marchado a Londres los reyes y el infante don Jaime.

Los acompañan el jefe superior de Palacio marqués de Torrecilla y la camarera mayor, duquesa de San Carlos.

Todos los infantes se encuentran en Madrid estavieron en Palacio despidiéndose de los reyes.

En la estación fueron despedidos por el Gobierno en pleno, todas las autoridades, muchas personalidades políticas, y palatinos.

Una compañía de infantería con bandera y música hizo los honores de ordenanza.

BILBAO

Por telégrafo

Se reanuda el trabajo
Madrid 5.—A la 1 m.

Hoy reanudaron los obreros el trabajo en todas las obras de construcción que estaban paralizadas hace cuatro meses.

Los obreros pasan de nueve mil en la ciudad y en los márgenes del Nervión que estaban parados.

Solo queda pendiente la huelga de ebanistas.

Se confía en que se resolverá pronto.

Los hijos de los huelguistas
Han regresado a sus hogares los hijos de los huelguistas recogidos en la zona minera.

Los banqueros
La noticia de haber aumentado los tipos de interés del Banco de España ha producido mal efecto porque perjudica al comercio bilbaíno.

Se ha reunido, con este motivo la asociación de Bancos y Banqueros para tratar del asunto.

La situación de Barcelona

Por telégrafo

Los metalúrgicos
Madrid 5.—A la 1 m.

Sigue empeorando la huelga de metalúrgico.

Se han paralizado todos los talleres y similares.

También han sido paralizadas las fábricas de tejidos y tintes, estampados y aprestos, por negarse a trabajar los maquinistas y fogoneros.

También se trabaja, con menos intensidad que en días anteriores, en el puerto, por las dificultades que ponen los obreros encargados de las grúas.

Los obreros encargados de la reparación de cables aéreos de los tranvías acordaron persistir en el paro.

Aunque hubieron acordado reanudar el trabajo, nada se conseguiría porque las compañías se niegan a satisfacer los jornales de los días de huelga!

Si bien repariéndose hojas clandestinas por las calles excitando a realizar actos delictivos contra determinadas personas.

El número de huelguistas pasa hoy de cuarenta mil.

El gobernador ha manifestado que nada podrá decir sobre los conflictos sociales, porque el subsecretario del Trabajo practica gestiones burilando la fórmula de arreglo.

Por teléfono

Por el terrorismo
Como consecuencia de los atentados terroristas últimos, la Sociedad mítica de una fábrica de Tarrasa ha publicado una nota habiendo acordado suspender temporalmente las operaciones con la representación obrera.

Los cinematógrafos
A pesar de las manifestaciones del gobernador, esta tarde han estado cerrados todos los cinematógrafos como consecuencia de haber abandonado el trabajo los operadores, secundando la huelga de metalúrgicos.

Teatro Ortiz

A las 6 tarde y 9 1/2 noche
Espectáculo SANZ

Gran éxito de SANZ
Todos los días variación

Éxito de la simpática bailarina **La Triunera**

EL GORDO DE NAVIDAD

Si tiene simpatía por alguno de los números

22.666 - 1.403 - 6.509 - 8.510

4.221 - 6.938 - 0.302 - 6.939

0.164 - 2.431

mande usted 25 etiquetas de LECHE CONDENSADA

LA LECHERA

o 10 de HARINA LACTEADA

NESTLÉ

o 10 de CHOCOLATE con LECHE SUIZA

NESTLÉ

o 5 de CACAO con AVENA

KOHLER

a la Agencia de la

SOCIEDAD NESTLE

COMEDIAS, 19, VALENCIA,

y recibirá libre de todo gasto una participación de 0'25 pesetas del número que usted desee.

NOTA IMPORTANTE: Pueden mandarse las etiquetas franqucoadas como impresos y en sobre abierto debiendo poner:

Un sello de 2 cts. hasta 80 gramos.

4 160

6 240

(240 gramos representando más de media libra).

El Dr. López Campaño

PROFESOR DEL INSTITUTO RUBIO DE MADRID

Tiene consultas de enfermedades del Neumón, Neuritis y Migraña, en Alicante, San Fernando, 85, de 9 a 11, y de 3 a 5, excepto los domingos.

Acetate de ricino purísimo

SIN OLO, COLOR NI SABOR

EN FRASCOS DE 30 C. O.

SE HALLA DE VENTA EN LA FARMACIA HERREDO

OAMARHO, 26.

LAS CARACOLAS

novela regional de costumbres murcianas

POR PEDRO JARA CASILLLO

Habiéndose agotado las ediciones de los primeros cuadernos de **LAS CARACOLAS**

El Consejo del Banco

Pur telegrafo
Aumento de descuento.
Madrid 4.- A las 2 t.
(Recibido con retraso)
El Consejo del Banco de España ha acordado aumentar del 5 al 6 por 100 el tipo de descuento, desde el cuatro y medio de interés para las operaciones de crédito, con garantía de los fondos del Estado.

-En la Sección se han recibido los fondos necesarios para el pago de las clases pasivas del Magisterio correspondiente al pasado mes de Octubre.
-El inspector jefe comunica al jefe de la Sección que por real orden de 28 de Octubre último han sido declaradas de creación definitiva las escuelas nacionales de niños y de niñas de Pacheco, Alcantarilla, Rincón de Beniscornia y San Cayetano.

La cuestión social en Barcelona

Por telegrafo
CONTINUAN LOS ATENTADOS
Un linotipista muerto
Madrid 4.
Un linotipista del periódico «La Publicidad», que desapareció a raíz de la muerte de unos compañeros, yendo a refugiarse a Lérida, creyendo pasado el peligro, regresó a Barcelona el día 30.
Hoy, día 3, a media tarde, ha sido muerto en la montaña de Montjuich, por un disparo que le hicieron unos desconocidos. Estos huyeron.
Un camarero herido
Un atentado que se creía contra los patronos sastres ha resultado ser lo siguiente:
Un joven camarero que transitaba por una calle céntrica, resultó herido

do de un balazo en un brazo y en el pecho.
Se presentó el joven en un dispensario, declarando que ignoraba quien le había disparado.
Otro patrono muerto
En Tarrasa unos desconocidos invadieron la casa de un patrono que intentó huir.
Se refugió en la cocina, hasta donde le persiguieron, disparándole 8 tiros, matándole.
Los agresores huyeron seguidamente.
Se ignoran más detalles.

Silleros en huelga

Desde hace varios días se encuentran en huelga unos doce obreros del ramo de sillería.
Han declarado el paro por no haberseles concedido las mejoras de sueldo que tenían solicitadas de los patronos.
Piden un 75 por 100 sobre sus actuales jornales.
Las autoridades han tomado parte en el asunto con el fin de solucionarlo.

Pagos de Hacienda

Para el día 5
García, 4.340 pesetas; García, 575.43
Alegria, 76.000; Suárez 100.329.85;
Echevarria, 181.73; Presidente Tribunal Industrias 275; Palarea, 69.16;

Valenciano, 171.20; Carrasco, 1.031.25
Castaño, 17.964.57; Meseguer, 247;
Pardo, 73.12; Viudes, 1.234.25; González, 78.75; Belando, 190; Cánovas, 129.37; Ortiz, 380; Canales, 461.25;
Martínez, 1.090.59; Gomez, 110; Tesorero Ayuntamiento, 4.079.54; Padilla, 447.42; Balboa, 25.68; Díez, 413; García, 34.93.

España en Marruecos

Por teléfono
Capitán fallecido
Madrid 4.- A las 4 t.
Ha fallecido en el hospital de Alcazarquivir el capitán Muñoz Matilla, que fué herido en las últimas operaciones de Xexaven.

Barcelona

Por telegrafo
Protesta contra los atentados
(Recibido con retraso)
Madrid 4.- A las 2 t.
Los periódicos censuran unánimes el fracaso de las autoridades y entidades económicas que se han reunido para evacuar y consultar al gobernador sobre el plan de defensa.
Acordaron expresar al Gobierno su protesta por los atentados y no continuar colaborando con el gobierno porque consideran su obra estéril. Declinan toda responsabilidad.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL
Día 5 de Noviembre de 1920.- Viernes.
San Zocorfas, profeta y Santa Isabel, padres del Bautista.- San Eusebio.
La Misa y Oficio Divino son de las Santas Reliquias que se guardan en las Iglesias Diocésanas, con rito doble mayor y color encarnado.
MES DE NOVIEMBRE
El mes de Noviembre consta de 30 días.
Este mes está consagrado a las Benditas Animas del Purgatorio.
El toque de Alba por la mañana a las cinco y media.
El toque de Oraciones por la tarde a las cinco y media.
El toque de Animas por la noche a las nueve.
VELA Y ALUMBRADO
Se descubre, con Misa resada, por la mañana a las ocho.
Se reserva, con Bendición, por la tarde a las cuatro y media.
Día 5 de Noviembre de 1920.- Estará la Vela y Alumbrado en la Iglesia de Capuchinas.
El día 6 de Noviembre en Capuchinas.
-En Reparadoras.- Por la mañana a las siete se descubre con Misa resada y se reserva por la tarde a las cinco, con bendición.
CULTOS
En la Catedral.- El coro por la mañana a las nueve, con Misa de Prima y por la tarde a las tres Vísperas, Completas, Matines y Laudes.
-En San Bartolomé.- Solemne novenario a las Benditas Animas por la mañana y por la tarde al toque de oraciones, predicando todos las noches el magistrado don Saturnino Fernández Sánchez.

MES DE ANIMAS
San Andrés; por la mañana a las siete y media.
San Antón; por la mañana a las seis y media y a las ocho y al toque de oraciones.
San Lorenzo; por la mañana a las siete y media y al toque de oraciones.
San Nicolás; por la mañana a las ocho y al toque de oraciones.
En el Carmen; por la mañana a las siete y media.
Santa Catalina; al toque de oraciones.
San Miguel; al toque de oraciones.
En la Purísima; al toque de oraciones.
En Madre de Dios; al toque de oraciones.
San Antonio; al toque de oraciones.
Santo Domingo; por la mañana a las siete y media y al toque de oraciones.
Santa Clara; por la mañana en la misa conventual.

REGISTRO CIVIL
En los juzgados municipales se han hecho las siguientes inscripciones:
Juzgado de la Catedral.- Nacimientos, 2. Defunciones, 3. Matrimonios, 0.
Juzgado de San Juan.- Nacimientos, 7. Defunciones, 8. Matrimonios, 0.

Puntos de venta de EL LIBERAL
EN ALBACETE: Kiosco de la Plaza de Alfonso XIII.
EN ALMERIA: Kiosco Madrileño de Juan Bonillo Siles, Paseo del Príncipe.
EN ORÁN: Centro de suscripciones de José Morcillo, boulevard de 2º zouaves, número 6.
EN MELILLA: Librería y papelería de Boix hermanos, Alfonso XIII, número 23.

ENTREGA INMEDIATA de coches nuevos y usados de marcas de primera categoría
¡Atención, automovilistas!
Neumáticos de las marcas Englebert y Beldam, más baratos que nadie. Gran Taller de reparaciones con personal competente. Venta de Camiones nuevos de varias marcas.-Teléfono 251.-Garage S. E. A.-Murcia

CURACION DE LAS HERNIAS
HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED
Llegará a esta ciudad, hospedándose en el HOTEL PATRON, donde permanecerá solamente el miércoles día 10 de Noviembre, el reputado ortopedista de Barcelona D. Francisco G. Torrent, autor de los acreditados bragueros mecánico-regulador-articulados, que tantas curaciones de hernias ha realizado, y de los cuales hacen constantemente recomendación los eminentes médicos, convencidos de que, real y positivamente, aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.
Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo haber el paciente libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación.
El ortopedista D. Francisco G. Torrent atenderá a los herniados:
EN MURCIA, el miércoles día 10 de Noviembre, en el HOTEL PATRON.
NOTA.- En Albacete, el día 9 de Noviembre, en el Gran Hotel.
En Barcelona, calle de Barbacidá, núm. 14.

¡Atención al engaño!
Todos los herniados deben tener muy presente que el ortopedista Francisco G. Torrent nada tiene que ver en absoluto con otros anuncios de nombres parecidos, ni tampoco de igual apellido, de casas ortopédicas cuyos vendedores están a veces y en igual fecha en las mismas poblaciones y hoteles que el acreditado ortopedista Francisco G. Torrent.
Conviene, pues, para evitar confusiones y engaños, fijarse mucho en el anuncio que diga Francisco G. Torrent.

GOTAS NEUROSTENICAS FOSFORADAS GENOVE
ALIMENTO DEL CEREBRO
VALIOSO TONICO DE LOS NERVIOS
Medicamento de acción rápida y eficaz en la neurastenia, estados melancólicos, jaquecas, afecciones nerviosas, impotencia etc.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS



JARABE ORIVE
Si a los primeros accesos de tos se tomara Jarabe Orive, no existirían enfermos del aparato respiratorio.

VAPORES FRUTEROS REGULARES Y RAPIDOS
Mac Andrews & Co Ltd.
AFILIADOS DE
The Royal Mail Steam Packet Company
(La Mala Real Inglesa)
Vapor «Tiro», para Londres cargará el 5.
Vapor «Oerantes», para Londres y Amberes cargará el 8.
Agentes de la Compañía de Seguros
The British & Foreign Insurance Co. Ltd., de Londres.
Para cobros dirigirse a J. García Ramos.-Murcia.
Para demás informes dirigirse a Mac Andrews & Co Ltd.-Cartagena.

Servicio quincenal entre los puertos de Cartagena y Barcelona por el vapor «TIRSO»
Irá de Cartagena directo para Barcelona el próximo día 7 de Noviembre, admitiendo carga y pasajeros.-Para informes Agencia Salvador Clares Clemares, Cartagena

LA MAQUINISTA DE LEVANTE
de Miguel Zapata

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES E IMITACIONES
Exigir la Firma:
SANTAL MIDY
Inofensivo y de una Pureza absoluta
CURACION RADICAL Y RAPIDA
(Sin Copaiba - ni Inyecciones)
de los Flujos Recientes o Persistentes
Cada cápsula de este Modelo lleva el nombre: MIDY
PARIS, 6, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

POLVOS DE COOPER
para curar la Sarna y Roña en las Ovejas
DE VENTA EN TODAS PARTES
DESINFECTANTES de TODAS CLASES
«DESINFECTOL»
IMPORTADORES EXCLUSIVOS
IMPORTADORA NACIONAL S. A.
Diputación, 282
BARCELONA
AGENCIA EN MURCIA:
FERRER Y C. S. EN C.

EL LIBERAL
ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DENTRO Y FUERA DE MURCIA
DECANO DE LA PENSERIA DIARIA

CURACION de las HERNIAS
INTERESA SABER:
Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, señor Torrent, estará en Murcia y en el Hotel PATRON, únicamente el domingo día 7 del corriente mes, y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes porque dan salud y vida, y que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarlo todos, absolutamente todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio verdad y el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de enfermos agradecidos los precogan, infinidad de eminencias médicas los prescriben, con muchos otros también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción los usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista señor Torrent de nombre registrado.
Audió siempre a dicho especialista, no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en Murcia, y en el Hotel PATRON únicamente el domingo día 7 del corriente mes.
NOTAS.- En Albacete, el día 6, en el Hotel Francisquillo; en Cartagena, el día 8, en el Hotel Francés; en Alicante, el día 9, en el Hotel Simón, y en Alcoy, el día 10, en el Hotel Comercio, donde así mismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Talleres y Despacho en Barcelona: Unión 13, Casa Torrent.
ADVERTENCIA.- Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por llevar nombres parecidos o iguales podrían confundirse con esta reputada Casa, y para evitarlo, séppe pues, que todo anuncio que después de la palabra Torrent no diga nombre registrado no es ni pertenece en nada ni para nada a esta tan acreditada Casa Torrent, nombre registrado; hay que buscar y servir siempre, por tanto, al ortopedista Torrent de nombre oficialmente registrado.

TARIFA DE ESQUELAS DE DEFUNCIÓN
NOVENARIO O ANIVERSARIO
Table with columns for Model number, Plan type (1st, 2nd, 3rd), and Price (Ptas.).

CATARROS
TOSES, BRONQUITIS
CURADOS Y DICHALES por la Solución Pautauberge
que procura PULMONES ROBUSTOS y preserva de la TUBERCULOSIS
L. PAUTAUBERGE, Chemin de la Vierge

Murcia EL LIBERAL Murcia
ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION EN MURCIA Y EN LA REGION
TARIFAS DE PUBLICIDAD
Artículo industrial y comunicado línea 1.25 ptas.
Noticias, línea 1.00
Noticias de defunción, aniversario o sufragios, palabra 0.15 cts.
Reclamos o anuncios preferentes (3.ª página, 6.ª columna) 0.50
Cuarta plana, la línea 0.10
Esquelas, según tarifa.

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.- Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la Sociedad Española de Electricidad ASEA.- Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos.- Grandes talleres de fundición.- Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos.- Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.- LA UNION-CARTAGENA